
CСПРАВКА

Абалакский экспериментальный рыборазводный завод ФГБУ 
«Главрыбвод» — это уникальное, крупнейшее предприятие по ис-
кусственному воспроизводству осётра сибирского. Ежегодно за-
вод выращивает и выпускает в реки Обь-Иртышского бассейна 
не менее 6 млн мальков. На балансе завода - следующие произ-
водственные мощности: выростные пруды - 60 га, бассейновый 
комплекс по выращиванию молоди осетровых общей площадью 
1 440 кв. м, лотковая база – 259,88 кв. м, инкубационный цех для 
икры осетровых, зимовальные пруды, пруд-отстойник, садки для 
выдерживания производителей осетровых рыб. На заводе содер-
жится собственное ремонтно-маточ-
ное стадо сибирского осётра обской 
популяции в количестве 1458 особей, 
ихтиомассой 12 тонн. Количество по-
ловозрелых рыб составляет 31 % от об-
щего стада.
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побеждать кудоистка 

Лиза Аржаева 

покоряет спортивные 
вершины. С чего 
начинался её путь, 
читайте на 
странице 3
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НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»

Расти, бесценный малёк! 
2 млн 300 тысяч мальков сибирского осётра отправились в свой долгий и взрослый путь по 
Иртышу с Абалакского экспериментального рыборазводного завода ФГБУ «Главрыбвод». 
Крупная партия молоди ценной рыбы была выращена по заказу АО «Транснефть – Сибирь»

Экологический проект 
«Расти, осётр!»

дарит возможность каждому внести 

свою лепту в восстановление попу-

ляции осётра в сибирских реках Обь-

Иртышского бассейна. Любой неравно-

душный житель может сделать личный 

вклад в возрождение и сохранение по-

пуляции краснокнижного обитателя 

рек, став участником увлекательно-

го процесса выращивания осётров «от 

икринки до малька».

Не упустите уникальный шанс стать частью 
важной миссии по сохранению и восстановле-
нию экосистемы в вашем регионе! 

На масштабном выпуск-

ном совсем молоденьких 

юрких осетрят в большую 

и бурную жизнь под назва-

нием «река Иртыш» побы-

вали сотрудники Тоболь-

ского управления маги-

стральных нефтепроводов 

АО «Транснефть – Сибирь» 

со своими детьми. 

На Абалакском экспери-
ментальном рыборазводном 
заводе это давняя традиция 
– приглашать на выпуск мо-
лоди осётра представите-
лей организаций-партнёров, 
которые заботятся о воспро-
изводстве водных биологи-
ческих ресурсов и строго 
следят за соблюдением эко-
логической программы по 
восстановлению популяции 
ценных, редких и исчезаю-
щих видов рыбы. 
CСПРАВКА

Экологическая акция по вы-
пуску молоди осётра в Ир-
тыш проводится в рамках хо-
зяйственной деятельности 
АО «Транснефть – Сибирь», в 
том числе реализуемой дол-
госрочной программы тех-
нического перевооружения, 
реконструкции объектов 
предприятия, в соответствии 
с экологической политикой 
ПАО «Транснефть.  АО «Транс-
нефть-Сибирь» ежегодно 
проводит компенсационные 
мероприятия, только в теку-
щем году компания выделила                   
433 млн рублей на восполне-
ние водных биоресурсов в ре-
гионах присутствия своих про-
изводственных объектов. 

– АО «Транснефть-Сибирь» 
участвует в восстановлении 
водных биоресурсов путём 
их искусственного воспро-
изводства, в соответствии с 
планами, утверждёнными 
территориальными управ-
лениями «Росрыбоводства». 
В 2024 году мы заключили 
договоры с рыбоводными 
организациями на оказание 
услуг по искусственному 
воспроизводству сибирско-
го осётра, нельмы, муксуна. 
В эти услуги входит предо-
ставление необходимого ко-
личества жизнестойкой мо-
лоди, транспортировка их к 
месту выпуска и непосред-
ственно, выпуск мальков в 
реки Обь-Иртышского рыбо-
хозяйственного бассейна, 
то есть на всей территории 
присутствия нашего пред-
приятия. В Тобольске за две 
недели выпустят в Иртыш 
2 млн 300 тысяч мальков 
ценного вида осётра сибир-
ского обской популяции, - 
сообщила инженер по охра-
не окружающей среды АО 
«Транснефть – Сибирь» Еле-
на Звонилова.

Малькам на данный мо-
мент всего 3 месяца от ро-
ду и весом они 3 грамма, 
но, по словам специали-
стов Абалакского ЭРЗ «Глав-
рыбвода», в этом возрас-
те осетрята уже вполне 
жизнеспособны и хорошо 
адаптируются в естествен-
ной среде. Экскурсанты 

впервые своими глазами 
увидели этих красивых, 
благородных, поистине бес-
ценных рыб, и тот долгий, 
кропотливый путь, который 
они проходят от икринки до 
полноценного малька, вы-
пускаемого в стремитель-
ные воды Иртыша. 

«Первый раз здесь, мно-
го слышал и читал про этот 
завод. Когда узнал, что есть 
возможность попасть сю-
да на экскурсию, сразу со-
гласился. Впервые своими 
глазами увидел это чудо – 
настоящую царь-рыбу! Уди-
вило количество крупных 
особей, их размеры и мас-
са. Но больше всего порази-
ло, какой это длительный, 

скрупулёзный и трудоза-
тратный процесс. Я очень 
рад, что посетил рыбораз-
водный завод. Теперь от-
ношение у меня к водным 
биоресурсам и к природе 
в целом изменилось. Мы 
должны быть более внима-
тельны к тому, что имеем, 
учиться беречь то, что да-
ёт нам природа», – делится 
своими впечатлениями Вя-
чеслав Терехов, инженер по 
ГОиЧС Тобольского УМН.

Его дочке Вике Терехо-
вой больше всего понрави-
лось кормить больших рыб 
и держать в руках малень-
ких осётров. «Я уже знаю, 
что мальков нежелательно 
трогать руками, от этого у 
них могут быть ожоги. Но 
нам разрешили один раз по-
держать, и быстро-быстро 
отпустить их в воду. Они 
очень красивые, хоть и ма-
люсенькие, как раз помеща-
ются в мою ладошку. Ещё 

мне дали небольшое ведёр-
ко, в котором плавали не-
сколько мальков, и я сама 
выпустила маленьких осёт-
ров в речку», – рассказала 
11-летняя девочка, и слёзы 
предательски потекли по 
её щекам. Девчушке стало 
очень жалко мальков, кото-
рые сегодня вдруг повзрос-
лели и вышли в настоящую 
полноводную реку. 

«Нам всем хочется ве-
рить, что многие из выпу-
щенных нами осетрят смо-
гут выжить в естественной 
среде, а через несколько 
лет эти мальки повзросле-
ют, принесут потомство. Я в 
первый раз участвую в вы-
пуске молоди и очень рада, 
что наша компания орга-
низовывает такие экологи-
ческие мероприятия, вкла-
дывает немалые средства 
и вносит свой вклад в вос-
становление биоресурсов 
нашего региона. Это наша 

обязанность – восстановить 
нарушенную экосистему, 
сохранить и передать её на-
шим детям. Сегодня здесь 
мы увидели и поняли, ка-
кой это труд – вырастить 
рыбу, как много людей ра-
ботает на заводе», – отмети-
ла инженер по охране окру-
жающей среды Тобольского 
УМН АО «Транснефть – Си-
бирь» Кристина Адамова.

Ещё много интересного 
из жизни абалакских по-
допечных узнали участни-
ки экскурсии, которую про-
вел директор АЭРЗ Николай 
Шабанов: об особенностях 
нереста осетровых рыб в 
естественных условиях, и 
как это происходит на заво-

де, обо всех этапах выращи-
вания осётра, каким обра-
зом идёт подсчёт мальков 
в выростных прудах, как от-
слеживают популяцию цен-
ных рыб в Иртыше и Оби. 
Кстати, специалисты Аба-
лакского рыборазводного 
завода совершают экспеди-
ции по рекам с этой целью, 
и, зная генный код своих 
рыб, определили, что в 2022 
году 60 % осетров в реках – 
«выпускники» Абалакского 
завода. 

Благодаря поддержке та-
ких социально ответствен-
ных и мощных партнёров, 
как АО «Транснефть – Си-
бирь», Нижне-Обский фили-
ал «Главрыбвода» уверенно 
решает задачи по искус-
ственному воспроизвод-
ству особо ценного сибир-
ского осётра и планирует 
ещё много ярких выпуск-
ных молоди в этом сезоне. 
«Проведение таких меро-
приятий - показатель высо-
кого уровня экологических 
ценностей предприятия и 
пример правильной эколо-
гической ориентированно-
сти. Сегодня забота о буду-
щих поколениях, снижение 
ущерба окружающей сре-
де и следование нацио-
нальным целям становят-
ся брендом работодателя и 
формируют в нашей стране 
институт экологической ре-
путации бизнеса», – заклю-
чил директор Абалакского 
экспериментального рыбо-
разводного завода Николай 
Шабанов.

Наталья ЮРЬЕВА
(фото автора)

CФАКТ

Осётр старше динозавра, эта 
рыба появилась на плане-
те почти 250 млн лет назад. 
Осётр сибирский  может до-
стигать длины около 2,3 мет-
ра и массы 200 кг, средняя 
масса тела– 15-25 кг. За год 
осётры  могут набрать 1 кг 
веса, при этом самая крупная 
самка на Абалакском рыбо-
разводном заводе на сегодня 
весит 40 кг. Продолжитель-
ность их жизни - около 60 лет. 

Сибирский осётр занесён в 
Красную Книгу России, в Крас-
ную Книгу Тюменской обла-
сти и многих других регио-
нов, а также в Красный список 
Международного союза ох-
раны природы как вымираю-
щий вид. Основная причина 
того, что осётр находится на 
грани исчезновения - в много-
летнем, бесконтрольном про-
мысле этих рыб, попросту – 
в браконьерстве. Повлияло 
на сокращение популяции и 
ухудшение экологической си-
туации, связанной с загрязне-
нием речных вод в результате 
деятельности промышленных 
предприятий, и недоступно-
стью многовековых мест для 
нереста из-за строительства 
гидросооружений.

■ Для этого участники проекта приоретают на Абалакском 
экспериментальном рыборазводном заводе услугу «вырастить 
и выпустить малька». Стоимость одного осетрёнка составляет                    
94 рубля (физлица приобретают от 100 мальков, юрлица – от 500).
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Предвыборная программа ТЮМЕНСКОГО ОБЛАСТ-

НОГО ОТДЕЛЕНИЯ политической партии КОММУ-

НИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ 

на выборах депутатов представительных органов 

муниципальных образований Тюменской области; 

кандидата в депутаты на дополнительных выборах 

в Тобольскую городскую Думу по избирательному 

округу № 9 ЛАПАЕВА ЕГОРА АНАТОЛЬЕВИЧА – учи-

теля, молодежного лидера и первого секретаря ТО-

БОЛЬСКОГО ГОРКОМА КОММУНИСТОВ РОССИИ.

1. Справедливая деприватизация и народная собственность.
2. Дети, инвалиды и старики. Народное доступное 

жилье, государственные цены на продукты и вещи первой 
необходимости. 

3. Музейно – природный кластер, туризм, 
предпринимательство и защита малого бизнеса. 

4. Изучение языков и историко – культурный вопрос. 
Новая Российская наука, образование и просвещение на базе 
лучших практик СССР и современной научно образовательной 
платформы.

5. Глобальная чистка правоохранительных и силовых 
структур на предмет коррупции и прозападного влияния. 

6. Гармонизация межнациональных и межконфессиональных 
отношений: сила России – её многонациональный народ. В 
России сохраняются и развиваются все вероисповедания, не 
носящие экстремистский, террористический и фашистский 
уклон.

7. Здоровый образ жизни и высокачественная бесплатная 
медицина для всех. 

8. Вопросы природы и экологии. «Зеленый пояс» Тобольска. 
Вопросы гидрологии. Лесовосстановление. Охотничье, 
рыболовное и другие хозяйственное применение природных 
участков.

Печатная площадь для публикации предвыборного агитационного материала предоставлена кандидату в депутаты в Тобольскую городскую думу седьмого созыва по одномандатному избирательному округу №9 Е. Лапаеву бесплатно на 
основании ст. 55 Избирательного кодекса (Закона) Тюменской области согласно жеребьёвке.

Настоящие КОММУНИСТЫ РОССИИ  – за будущую мощную Россию!

ЛАПАЕВ ЕГОР – Лидер  Тобольских   ЛАПАЕВ ЕГОР – Лидер  Тобольских   
КОММУНИСТОВ РОССИИ!КОММУНИСТОВ РОССИИ!

До начала нового учебного года осталось пол-

месяца. Насколько готовы образовательные орга-

низации города принять в своих стенах звонкого-

лосую армию дошколят и школьников, мы выяс-

нили у заместителя директора центра обеспечения 

отрасли «Образование» города Тобольска Александра 

Кудрявцева.

Как продвигается работа 

у подрядных организа-

ций и что на сегодня вы-

полнено из запланирован-

ных объёмов, проверил 

в ходе рабочего объезда 

глава города Пётр Вагин. 

В поездке его сопрово-

ждал директор Тобольско-

го филиала СУЭНКО Влади-

мир Кидло. 

На завершающей ста-
дии находится реализация 
крупного проекта по модер-
низации системы водоотве-
дения в отдалённой части 
Тобольска, в Левобережье. 
Владимир Кидло рассказал, 
что современным методом 
горизонтально-направлен-
ного бурения на глубине бо-
лее двух метров ниже уров-
ня дна реки проложены под 
Иртышом две 900-метро-
вые «ветки» коллектора. 
Этот трубопровод соединён 
с городским коллектором и 
после введения в эксплуа-
тацию удовлетворит расту-
щие потребности жителей 
Левобережья в централизо-
ванном водоотведении.

Проект осуществляется в 
рамках соглашения между 
государственной корпора-
цией – Фондом содействия 
реформированию ЖКХ, Тю-
менской областью, админи-

привлекательности разви-
тия своих предприятий с 
низким уровнем выбросов 
парниковых газов, что, не-
сомненно, улучшает окру-
жающую среду и вносит 
вклад в построение зелёной 
экономики России», – под-
черкнул глава Рослесхоза 
Иван Советников.

«Очень ценно, что про-
ект СИБУРа по формиро-
ванию лесного массива 
для улавливания углерода 
предусматривает не только 
посадку саженцев, но пра-
вильный и своевременный 
уход за ними. Создаваемый 

НАЦПРОЕКТ «ЖИЛЬЁ И ГОРОДСКАЯ СРЕДА»

Завершить должны в срок
В Тобольске в активной фазе находятся ремонтно-восстановительные работы                
на объектах жилищно-коммунального хозяйства

страцией Тобольска и АО 
«СУЭНКО». Срок реализации 
– 4 квартал 2024 года. - От-
ставаний от утверждённо-
го графика нет, – заверил 
директор филиала.

В рамках программы Фон-
да содействия реформи-
рованию ЖКХ в Тобольске 
продолжается частичный 
ремонт водоочистных соо-
ружений Жуковской насос-
но-фильтровальной стан-
ции (НФС) СУЭНКО. Работы 
были начаты ещё в 2022 го-

ду. Сейчас на НФС внедряет-
ся новая система очистки 
питьевой воды.

«Мы рассмотрели все 
возможные методы обез-
зараживания воды. Оцени-
ли технологические, эко-
номические показатели 
этих вариантов. Отдельно 
изучали влияние дезин-
фицирующих средств на 
организм человека. В ре-
зультате выбрали комби-
нированный метод подго-
товки и обеззараживания 
питьевой воды с примене-
нием гипохлорита натрия и 
ультрафиолетового облуче-
ния», – отметил Владимир 
Кидло. Он также сообщил, 
что завершение основных 
работ с внедрением новой 
схемы очистки природной 
воды без использования 
жидкого хлора запланиро-
вано на конец 2024 года.

Следующим объектом 
стала строящаяся кольце-
вая развязка автомагистра-
ли М-8. «В соцсетях есть 
жалобы на ограниченность 
видимости при повороте на 
Анисимова, – прокоммен-
тировал глава города Пётр 
Вагин.– На этом участке ве-
дутся работы по переклад-
ке сетей теплоснабжения 
протяженностью 180 м из 
надземного в подземное ис-
полнение. Работы проводит 

Пётр ВАГИН, 
глава города Тобольска: 
«Давно требовал решения вопрос 

обеспечения водоотведением 
потребителей Левобережья. 
Транспортировка жидких бытовых 
отходов с этой территории 
осуществляется автомобильным 
транспортом на КОС, расположенные 
на правом берегу. В период 
ледостава и организации переправы, 
осуществлять вывоз жидких 
бытовых отходов с территории 
Левобережья не представлялось 
возможным. После строительства 
напорного коллектора в комплексе 
со строительством сливной станции 
прием сточных вод Левобережья 
будет обеспечен в централизованную 
систему водоотведения города 
Тобольска непосредственно                                                         
в месте их образования. Это обеспечит 
100% очистку образующихся                                      
сточных вод».

компания СУЭНКО в рамках 
инвестиционной програм-
мы. Без этого невозможно 
начать строительство коль-
цевой развязки магистра-
ли М-8. Поставил на особый 
контроль соблюдение сро-
ков из-за сложной ситуации 
по безопасности дорожного 
движения на этом участке. 
Необходимо быстрее закан-
чивать и открывать движе-
ние». Окончание работ за-
планировано на сентябрь 
текущего года, после чего 
строительство дороги вой-
дёт в завершающую стадию.

Ещё один важнейший 
объект ЖКХ, где активно 
продолжается капремонт 
– магистральный железо-
бетонный коллектор диа-
метром 1000 миллиметров. 
Работы разделены на 16 
участков, 12 из них закончат 
до конца 2024 года (в дан-
ный момент работы ведутся 
на 4-ом, 10-ом и 12-ом).

Владимир Кидло уточнил, 
что на четвёртом участке, 
на трубопроводе протяжен-
ностью 230 м в районе пе-
рекрестка улиц Ремезова 
- Полонского вместе с заме-
ной хозбытового коллекто-
ра проектом предусмотре-
на перекладка участка 
ливневой канализации. Для 
штатной работы системы 
водоотведения в районе пе-
рекрёстка установлены две 
временные перекачиваю-
щие насосные станции.

До начала отопительного 
сезон коммунальщики на-
мерены завершить на Ком-
сомольском проспекте ка-
питальный ремонт ветхого 
городского трубопровода 
тепловой сети 1988 года по-
стройки. Его ввод в строй 
очень важен для большей 
части потребителей 6 и 8 
микрорайонов, так как обе-
спечивает их теплом.

Вера ХОХЛОВА
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СКОРО В ШКОЛУ

Готовность номер один

– Александр Николаевич, какова готовность обра-

зовательных организаций к 1 сентября, какие виды 

ремонтных работ были проведены или ещё продол-

жаются?

– В этом году мы проводим ремонтные работы на 
34 объектах – в детсадах и школах. За лето на терри-
тории десяти детсадов отремонтировали наружную 
систему освещения. Близится к завершению ремонт 
центральных входных групп в школах №№ 7, 17, 20, 
14, 12, 9, до 1 сентября эти работы будут закончены. 
В школе №7 завершается ремонт стен, пола и лест-
ницы. В двух корпусах детсада №49 заменили де-
ревянные окна на пластиковые. В детском саду №10 
(структурном подразделении школы №1) отремонти-
рованы веранда, отмостки и частично асфальтовое 
покрытие. В детсаду школы №2 заменили огражде-
ние. В двух корпусах детсада №40 установили тене-
вые навесы.

– А косметические ремонты проводились?

– Непременно. Их проводят школы на свои средства. 
Почти все виды работ – на завершающей стадии. 

– Время сейчас неспокойное, и безопасность пребы-
вания детей в образовательных организациях выхо-
дит на первое место. Что для этого сделано?

– Мы полностью меняем систему пожарной сигна-
лизации на новую. Сейчас эти работы проводятся в 
школах №№ 1, 7, 17, 9. Во всех школах установлены 
датчики и видеокамеры в рамках программы «Безо-
пасный город». На центральных входах – металлоде-
текторы, рамки, пропускная система.

НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ»

Будь здорова, планета!
компанией лес будет под-
держивать водорегулирую-
щие функции территории, 
участвовать в восстанов-
лении почв и сохранении 
биоразнообразия», – сказал 
Павел Рыченков директор 
Санкт-Петербургского науч-

но-исследовательского ин-
ститута лесного хозяйства.

Важность системного 
подхода к лесовосстанов-
лению отмечает и партнёр 
компании – всероссийское 
общественное движение 
«Волонтёры леса»:

«В этом году благодаря 
совместной работе СИБУРа 
и движения «Волонтёры ле-
са» леса Тюменской облас-
ти пополнились на более 
чем 60 га. Однако на этом 
проект не останавливает-
ся, ведь лес мало посадить, 
его нужно ещё и вырастить. 
Важно, что СИБУР ведёт си-
стемную работу по уходу и 
мониторингу приживаемо-
сти посаженных деревьев. 

■ Всего благодаря «Зеленой формуле» высажено 
уже более четырёх миллионов деревьев, а до конца 
2024 года эта цифра вырастет до 5 миллионов. Общая 
площадь высадок составила 198 га на территории 
республики Татарстан, Нижегородской и Тюменской 
областей. Сейчас за деревьями продолжают 
наблюдать и тщательно ухаживать.

Климатический проект 
СИБУРа по высадке насаж-
дений с углеродопоглощаю-
щей способностью получил 
положительное заключение 
от Санкт-Петербургского 
НИИ лесного хозяйства и 
зарегистрирован в реестре 
углеродных единиц. 

«С каждым днём мы всё 
отчётливее видим резуль-
таты дальнейшей реали-
зации климатических про-
ектов в лесах. Сегодня всё 
больше компаний стано-
вятся заинтересованы в их 
реализации. Бизнес созда-
ёт условия для повышения 

СИБУР подвёл итоги 

своего первого лесоклима-

тического проекта. Лесные 

насаждения, появивши-

еся в рамках програм-

мы «Зелёная формула», 

смогут поглощать до 50 

тысяч тонн углекислого 

газа, насыщая воздух кис-

лородом. 

Комплексная лесоклима-
тическая программа СИБУРа 
по сохранению благоприят-
ной экологической обста-
новки стартовала весной 
2022 года в городах присут-
ствия компании.

На участках, не занятых 
лесной растительностью, а 
также пострадавших от лес-
ных пожаров, специалис-                                                                        
ты подготовили почву и 
только после этого вместе с 
волонтёрами высадили са-
женцы деревьев, соответ-
ствующих местности. 

Уверена, с таким подходом 
мы достигнем всех постав-
ленных целей и задач в об-
ласти климата», – сказала 
Ольга Степченко, председа-
тель движения «Волонтёры 
леса».
CКСТАТИ,

СИБУР – один из лидеров 
климатической повестки в 
России, компания реализует 8 
климатических проектов.

Лилия МАЙОРОВА

 ” С 1 сентября охрана в школах 

перейдёт на круглосуточный 

режим работы. В детсадах тоже 

работают охранники, в вечернее 

время здания сдают на пульт 

централизованной охраны  

– Сколько бюджетных средств ушло на ремонт обра-

зовательных организаций?

– На вышеперечисленные работы ушло порядка 130 
миллионов рублей. Стоит отметить, что, помимо это-
го, по линии департамента городского хозяйства (со-
ответственно, там другое финансирование) идёт ре-
монт крыш на втором корпусе школы №14 и на одном 
из корпусов детсада №40. 

Сомневаться не приходится в том, что в образо-
вательных организациях – готовность №1 к новому 
учебному году. И все они, обновлённые, похорошев-
шие, с радостью распахнут свои двери перед тоболь-
ской детворой. 

Анна СОЛНЦЕВА (фото автора)
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■ Достижениям 14-летней спортсменки Лизы 
Аржаевой может позавидовать любой взрослый, 
при этом она – девочка скромная, не кичится 
своими победами, которые, кстати, есть у неё                                                             
и в художественной школе: её работы 
участвовали в Рождественской выставке и 
многих других
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Эту скромную, уютную девушку зовут Лиза. Но эта не 

та бедная, безвольная Лиза, описанная Карамзиным. 

Спортсменка-кудоистка Лиза Аржаева может не только 

постоять за себя, но и отработанным ударом ноги свалить 

соперницу. Ей 14 лет, в серьёзный спорт она пришла ровно 

семь лет назад.

CНАПОМНИМ, 

что первый этап проекта 
включал в себя серию 
товарищеских матчей 
между учениками вторых и 
третьих классов. Спортивные 
соревнования по футболу 
собрали команды из более 
340 юных тоболяков из 16 
школ города. Для многих 
ребят этот турнир стал 
первым опытом участия в 
соревнованиях.

Финальным играм пред-
шествовали групповые 
матчи между командами 
учебных заведений. Четы-
ре команды-победителя 
межшкольных первенств 
приняли участие во втором 
этапе проекта — в заверша-
ющих играх. В финал выш-
ли команды школ № 9, 13, 16 
и 18, победу одержала шко-
ла №13.

На третьем этапе проекта 
воспитанники школы №2 и 
футбольных клубов Тоболь-
ска проходили тестирова-
ние на идентификацию та-
лантливости в спорте. Всего 

НАША ГОРДОСТЬ

Рождённая побеждать

Удары ногой точно в цель 
– в бедро, в живот. Затем 
юная спортсменка приме-
нила подсечку (нога в но-
гу). Девочка уверенно дер-
жалась на татами, смело 
бросалась на соперницу и 
в итоге одержала победу на 
Всероссийских соревнова-
ниях в Магнитогорске.

А начиналось всё одним 
вечером, когда шестилетняя 
Лиза, увидев по телевизору 
соревнования по боксу, где 
здоровые мужики агрессив-
но нападали друг на друга 
на ринге, сказала своему па-
пе: «Я хочу также драться».

Через год, поддавшись 
уговорам дочери, папа Иван 
повёл Лизу в СК «Олимп», 
где тренировались на тата-
ми кудоисты. – Постояла, 
посмотрела и, когда я спро-
сил её: «Будешь заниматься 
этим?», ответила: «Да». 

Но Ивана раздирали про-
тиворечия: сможет ли его 
нежная, скромная девочка 

заниматься этим жёстким 
видом спорта, хватит ли у 
неё характера регулярно 
посещать тренировки, ведь 
надо ещё учиться в школе? 
Кудо – отнюдь не женский 
вид спорта, не зря носит 
название «яростное кара-
те» и считается сверхреа-
листичным. «Хочет, пусть 
пробует», – мудро рассуди-
ла и положила конец разду-
мьям мама Анна. 

За эти годы Иван убедил-
ся, что характер у их де-
вочки тот ещё, бойцовский, 
мамин – если надо, то обяза-
тельно любое дело доведёт 
до конца, качественно и в 
срок. «Она у нас целеустрем-
лённая», – с гордостью ут-
верждает папа. 

Лиза с первых же трени-
ровок продемонстрирова-
ла потрясающее упорство 
и настоящий чемпионский 
характер. Она могла выпол-
нять приёмы десятки раз 
подряд, пока не доводила 

их до совершенства, никог-
да не опаздывала на заня-
тия и умела, переступив че-
рез неудачу, идти дальше. 
Именно эти качества помо-
гают Лизе достигать серьёз-
ных результатов.

Первый по-настоящему 
большой успех пришёл к 
ней четыре года назад. По-
сле второго места на Всерос-
сийских соревнованиях «На 
призы Деда Мороза» в Ека-
теринбурге о десятилетней 
Лизе Аржаевой заговори-
ли не только в спортивных 
кругах, но и во всём Тоболь-
ске. Через два года вместе 
с тренером Анной Черепа-
новой она вновь подтверди-
ла титул победительницы 
на Всероссийских соревно-
ваниях в Магнитогорске. В 
арсенале спортсменки есть 
и почётное третье место в 
первенстве России в Мо-
скве, и участие во Всерос-
сийских соревнованиях в 
Ульяновске.

Лиза тренируется три раза 
в неделю по 1,5 часа. Она – 
кандидат в мастера спорта, 
имеет зелёный пояс, третий 
КЮ (разряд). Плюсом идут 
уроки в школе №12 и заня-
тия в художественной школе 
им. В.Г. Перова. Она призна-
ётся: чтобы успевать в учё-

бе, ей приходится сидеть за 
уроками до 23, а то и 23.30 
часов. Не каждому взросло-
му под силу такой график 
жизни, но Лиза не жалует-
ся. – Я привыкла к такому 
ритму, наоборот, это меня 
подстёгивает. Я научилась 
планировать каждый день 
и, конечно, выполнять то, 
что наметила. Это меня дис-
циплинирует, что важно 
для спортсмена, – рассказы-
вает Лиза, которая рассуж-
дает как вполне взрослая, 
знающая чего хочет в жиз-
ни девушка.

После знакомства с Ли-
зой я специально посмот-
рела несколько эпизодов 
соревнований по кудо. Ме-
ня поразили схватки бой-
цов, которые, если подклю-
чить немного воображения 
и включить быструю музы-
ку, напоминали сцены из 
захватывающих боевиков.

– Чтобы победить любого 
соперника, надо быть ум-
ным, уверенным, быстрым, 
ловким, точным и сильным. 
Для этого следует освоить 
технику бокса, карате, дзю-
до, джиу джитсу... Едино-
борство, которое впитало в 
себя всё самое лучшее из 
многих боевых искусств, 
разрешает удары ногами и 

руками, коленями и локтя-
ми, головой, бросковую тех-
нику, удушения, болевые и 
удержания, – делится Лиза.

– И это тебе нравится? –
удивляюсь. – Это захваты-
вает, – убеждает девочка. 
– И, что меня ещё привле-
кает в кудо: максимальный 
ударный контакт с мини-
мальным травматизмом.

14 лет – не тот возраст, ког-
да делаются далеко идущие 
прогнозы, но у Лизы всё раз-
ложено по полочкам. Сей-
час на первом месте у спорт-
сменки – предстоящий 
«Кубок Азии», который она 
намерена выиграть. О буду-
щей профессии говорит, что 
в детстве видела себя поли-
цейским, потом пожарным, 
а сейчас твёрдо знает, что 
станет следователем. По-
чему бы и нет, ведь у Лизы 
стальной стержень: сказала 
– сделала, и так во всём. Ро-
дители всецело поддержи-
вают её во всех начинаниях.

Ко всему прочему Лиза 
оказалась интересной со-
беседницей. Я не удержа-
лась, спросила: «А есть ли 
у тебя детство, Лиза?». – А 
как же, просто у меня не-
много другой ритм жизни, 
чем у моих одноклассни-
ков. Я также общаюсь с под-
ругами, хожу в кино. Ко-
нечно, во время учебного 
процесса из-за соревнова-
ний приходится пропускать 
занятия, но я отрабатываю 
их и догоняю одноклассни-
ков, – сказала Лиза.

Впереди у неё усилен-
ные тренировки и не менее                   
серьёзные соревнования.

И вот, собранная, в бе-
лом кимоно, в шлеме, в бое-               
вых перчатках, с капой во 
рту Лиза выходит на тата-
ми. Обе участницы встают 
в стойку, рефери даёт сиг-
нал о начале боя. Удачи те-
бе, Лиза, и новых побед!

Вера ХОХЛОВА 

СПОРТИВНЫЕ ВЕСТИ

В Сочи за мастерством

Стартовал четвёртый этап                                        
третьего сезона проекта «Формула футбола» – 
совместной партнёрской программы развития 
детско-юношеского футбола в Тобольске 
компании СИБУР и профессионального 
футбольного клуба ЦСКА

В выездной тренировочный лагерь в Сочи отправились 46 юных футболистов от                     

8 до 13 лет. Спортивная смена продлится с 11 по 23 августа, на протяжении всей смены 

с ребятами будут заниматься тренеры и приглашённые звёзды футбола.

нормативы сдали 375 ребят 
от 5 до 17 лет. Параллельно 
с тестированием прошёл 
турнир для новичков. Каж-
дый день ребята из обще-
образовательных школ со-
ревновались в командах до 
10 человек.

– Результаты проекта 
«Формула футбола» объек-
тивно показывают, насколь-
ко футбол востребован у 
юных тоболяков и их роди-
телей, насколько проект по-
могает сотням мальчишек 
включиться в игру на со-
вершенно другом уровне, 
раскрыть свой потенциал, 
улучшить навыки. Формат 
обучения через выездные 
тренировки в спортивном 
лагере с именитыми трене-
рами и спортсменами ещё 
больше укрепляет интерес 
у юных горожан к этому ви-
ду спорта, в разы улучша-
ет игровую форму ребят и 
повышает престиж тоболь-
ской школы футбола, — го-
ворит директор по взаи-
модействию с органами 

государственной власти и 
реализации социально-эко-
номических проектов ООО 
«ЗапСибНефтехим» Елена 
Бельская.

Тренировочный лагерь 
организован на террито-
рии спортивно-гостинично-
го комплекса «ЛОО-АРЕНА». 
Здесь на постоянной осно-
ве со спортсменами будут 
работать два тренера Ака-
демии ЦСКА: ведущий тре-
нер-преподаватель, чемпи-
он первенства Москвы по 
футболу в составе коман-
ды «Буревестник» Алексей 
Сафроненко и один из веду-
щих защитников «Зенита» 
времён первой лиги и выхо-
да в высшую лигу Артур Бе-
лоцерковец. 

– В этом году ребят ждёт 
ещё более насыщенная про-
грамма. Наша задача - быть 
полезными не только для 
детей, но и для тренеров из 
Тобольска: передать макси-
мум нашего опыта, чтобы 
зарядить всю смену моти-
вацией и спортивным азар-
том на грядущий учебный 
год, — подчеркнул Алексей 
Сафроненко.

В формате тренировок и 
мастер-классов начинаю-
щим футболистам покажут 
новые упражнения и тех-
ники, которые дети смогут 
применять на тренировках 
и повышать свой спортив-
ный уровень. 

CВСЕГО В ПРОГРАММУ 

ВХОДЯТ 

14 тренировок и 2 игровых 
дня, где в формате товарище-
ских матчей ребята продемон-
стрируют полученные навыки. 
Также для детей организова-
ны культурно-развлекатель-
ные мероприятия.

Настоящим подарком для 
юных футболистов стало 
общение, мастер-классы и 
совместные тренировки с 
Аланом Дзагоевым, трёх-
кратным чемпионом Рос-
сии, четырёхкратным об-
ладателем Кубка России, 
четырёхкратным облада-
телем Суперкубка России, 
лучшим бомбардиром «Ев-
ро-2012», четвертьфиналис-
том Чемпионата Мира 2018 
года, сыгравшим 397 мат-
чей за ПФК ЦСКА (77 голов) 
и 59 матчей за националь-
ную сборную России (9 го-
лов). С 2024 года Алан пере-
шёл на тренерскую работу в 
ПФК ЦСКА. Ребята испытали 
и робость, и восторг рядом с 
легендарным футболистом 
и опыта набрались. 

– Наверняка у вас есть 
мечта стать футболистом. 
Не переставайте мечтать, 
стремитесь, тренируйтесь. 
Думайте о том, чего вы хо-
тите в жизни! А если с фут-
болом не сложится, просто 
станьте хорошими людьми, 
- пожелал Алан Дзагоев на-
шим ребятам. 

Феликс БРАЦЕВСКИЙ

 ” – Результаты проекта «Формула футбола» объективно показывают, насколько футбол 
востребован у юных тоболяков и их родителей, насколько проект помогает сотням мальчишек 
включиться в игру на совершенно другом уровне, раскрыть свой потенциал, улучшить навыки. 
Формат обучения через выездные тренировки в спортивном лагере с именитыми тренерами и 
спортсменами ещё больше укрепляет интерес у юных горожан к этому виду спорта, в разы улучшает 
игровую форму ребят и повышает престиж тобольской школы футбола, — говорит директор по 
взаимодействию с органами государственной власти и реализации социально-экономических 
проектов ООО «ЗапСибНефтехим» Елена Бельская
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официальный вестник:
ГОРОДСКАЯ АДМИНИСТРАЦИЯ

Выписка из Постановления Администрации города Тобольска 
от 26.07.2018 №44 Об образовании избирательных участков» (в 
редакции постановления Администрации города Тобольска от 
05.07.2024) 

Публикуется в связи с проведением 8 сентября 2024 года
дополнительных выборов депутата Тобольской городской Думы 
седьмого созыва по одномандатному избирательному округу №9

Избирательный участок № 1815
Тюменская область, г. Тобольск, 9 микрорайон, д. 12
МАОУ «Средняя общеобразовательная школа № 18»
(3456) 27-05-15

территория а/д общего пользования Подъезд к промпорту (полностью)
территория 244 КМ 530М ФАД ТЮМЕНЬ - ХАНТЫ-МАНСИЙСК (пол-

ностью)
территория 245 КМ ФАД ТЮМЕНЬ - ХАНТЫ-МАНСИЙСК (полностью)
территория 246 КМ ФАД ТЮМЕНЬ - ХАНТЫ-МАНСИЙСК) (полностью)
территория СНТ БИОЛОГ (полностью)
территория СНТ ВОЗРОЖДЕНИЕ (полностью)
территория СНТ КОЛОС (полностью)
территория СНТ ПРИРОДА (полностью)
территория СНТ РОДНИЧОК (полностью)
территория СНТ ЮБИЛЕЙНЫЙ (полностью)
ВОЙКОВА УЛИЦА
МИКРОРАЙОН ЕРШОВКА (полностью)
11 МИКРОРАЙОН (полностью)
16 МИКРОРАЙОН (полностью)
19 МИКРОРАЙОН (полностью)
9 МИКРОРАЙОН (дома №№ 20, 21А, 22, 22А, 22Б, 23, 23А, 27, 28, 28А, 

29, 30, 31, 31А, 32, 33, 34, 34А, 34Б, 35, 36, 37)

ОБ ОТМЕНЕ ИЗВЕЩЕНИЯ О ПРЕДОСТАВЛЕНИИ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

На основании приказа Департамента градостроительства и зем-
лепользования Администрации города Тобольска от 14.08.2024 
№2416-П отменить публикацию извещения о предоставлении 
земельных участков в отношении земельного участка по адре-
су: Тюменская область, город Тобольск, территория бывшего СНТ 
«Вымпел», согласно схеме (ЗУ2), для индивидуального жилищного 
строительства, размещенного в периодическом печатном издании 
(газета «Тобольская правда» от 08.08.2024 №91 (29489) и на офици-
альных сайтах в сети «Интернет» www.tobolsk.admtyumen.ru, 
www.admtobolsk.ru, www.torgi.gov.ru (извещение о приеме за-
явлений граждан и КФХ о намерении участвовать в аукционе 
№22000172340000000228 от 07.08.2024).

Департамент градостроительства
и землепользования администрации

города Тобольска

АЛЕКСАНДР МООР
губернатор Тюменской области  

Уважаемые работники и ветераны 
авиационной отрасли!

Поздравляю вас с профессиональ-
ным праздником!

Наш регион – активный участник экономических 
отношений с регионами России и дружественными 
странами. Воздушный флот вносит свой вклад в укрепление 
этого межрегионального сотрудничества, развитие 
туристического потенциала и обеспечение транспортной 
доступности для людей, в том числе в труднодоступных 
территориях. Из Тюмени и Тобольска выстроены 
воздушные маршруты в десятки городов. Только этим 
летом авиасообщение включает более 60 направлений из 
областной столицы и свыше десяти из Тобольска. Аэропорт 
Ремезов признан лучшим малым аэропортом страны. Он 
стал обладателем главной отраслевой премии «Воздушные 
ворота России».

За первое полугодие два наших аэропорта перевезли 
почти один миллион 300 тысяч пассажиров. Специалисты 
авиационной сферы надёжно и профессионально 
обеспечивают авиаперевозку жителей области и гостей.

Желаю всем сотрудникам воздушного транспорта 
успеха в ответственной работе, покорения новых высот и 
достижения профессиональных и личных побед. Здоровья, 
счастья и благополучия вам и вашим семьям!

ЗАВТРА – ДЕНЬ ВОЗДУШНОГО 
ФЛОТА РОССИИ

Отдам котят. 
Тел.: 8-958-150-07-87.

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
подписаться на газету “Тобольская правда” 

можно с любого месяца. Стоимость 1 мес. – 30 рублей *. 
Газету вы сможете забирать в редакции – на Самаровской, 17. Газету вы сможете забирать в редакции – на Самаровской, 17. 

Удобно и совсем недорого за три номера в неделю Удобно и совсем недорого за три номера в неделю 
(вторник, суббота и четверговый номер с программой передач) (вторник, суббота и четверговый номер с программой передач) 
за газету с городскими новостями и рассказами о вас и тех, за газету с городскими новостями и рассказами о вас и тех, 

кто живёт рядом с вами. кто живёт рядом с вами. 
* Цена для подписки в редакции

ОПОВЕЩЕНИЕ О НАЧАЛЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Приказом Департамента градостроительства и 
землепользования Администрации города Тобольска от 15.08.2024 
№2434-П «О проведении общественных обсуждений по проекту вне-
сения изменений в проект планировки подгорной части города То-
больска (первая очередь) и проекту межевания части территории 
подгорной части города Тобольска», общественные обсуждения про-
водятся с 17.08.2024 по 03.09.2024.

Перечень информационных материалов к Проекту, подлежащему 
рассмотрению на общественных обсуждениях:

– Проект внесения изменений в проект планировки подгорной ча-
сти города Тобольска (первая очередь) и проект межевания части тер-
ритории подгорной части города Тобольска.

Проект, подлежащий рассмотрению на общественных обсуж-
дениях, и информационные материалы к нему будут размещены 
26.08.2024 на официальном сайте Администрации города Тобольска 
(admtobolsk.ru) в информационно-телекоммуникационной сети «Ин-
тернет» (далее - официальный сайт), в разделе: /Департамент градо-
строительства и землепользования/ Управление градостроительства 
/Общественные обсуждения/.

В порядке, установленном решением Тобольской городской Думы 
от 30.04.2019 №42 «Об утверждении Положения о порядке организа-
ции и проведения публичных слушаний, общественных обсуждений 
в городе Тобольске по вопросам градостроительной деятельности» 
проводятся общественные обсуждения по Проекту, подлежаще-
му рассмотрению на общественных обсуждениях, а также вносятся 
предложения и замечания участников общественных обсуждений, 
касающиеся Проекта, подлежащего рассмотрению на общественных 
обсуждениях.

Экспозиция и консультирование посетителей экспозиции Проекта 
проходит в здании Департамента градостроительства и землеполь-
зования Администрации города Тобольска по адресу: город Тобольск, 
8 микрорайон, д.32, 1 этаж. Срок проведения экспозиции и консульти-
рования посетителей экспозиции в период с 26.08.2024 по 28.08.2024 
в рабочие дни: вторник - четверг - с 8.45 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пят-
ница - с 9.00 до 13.00, с 14.00 до 17.00.

Предложения и замечания (с приложением документов, указан-
ных в ч.12 ст.5.1 Градостроительного кодекса РФ), касающиеся Проек-
та, можно подавать в период с 26.08.2024 по 28.08.2024 посредством:

– официального сайта Администрации города Тобольска 
(admtobolsk.ru);

– в письменной форме в адрес Департамента градостроительства 
и землепользования Администрации города Тобольска в рабочие дни: 
вторник - четверг - с 8.45 до 13.00, с 14.00 до 18.00, пятница - с 9.00 до 
13.00, с 14.00 до 17.00 в здании расположенном по адресу: город То-
больск, 8 микрорайон, д. 32;

– в форме электронного документа в адрес Департамента градо-
строительства и землепользования Администрации города Тоболь-
ска (dgz-tobolsk@prto.ru);

– записи в журнале учета посетителей экспозиции Проекта.

Красота под окном
МИР ВОКРУГ НАС

Двор нашего многоквартирного дома на Ремезова, 45 

превратился в уютный уголок, в котором хочется нахо-

диться и взрослым, и детям. 

Много лет Валентина 
Дмитриевна Котикова забо-
тилась о клумбе под её ок-
нами: цветы радуют глаз с 
ранней весны и до поздней 
осени. Здесь и тюльпаны, и 
нарциссы, и лилии, и флок-
сы, и ромашки… Отдельное 
место занимают горшечные 
растения, которые на лето с 
подоконников переезжают 
на улицу.

Неспешно, с доброй улыб-
кой трудилась Валентина 
Дмитриевна, дарила красо-
ту себе и соседям. А в про-
шлом году после частич-
ного ремонта дорожного 

покрытия во дворе появи-
лись у неё последователи. 
Усилиями Г.П. Трофимовой, 
К. Первушиной, Е. Малыхи-
ной, Н. Осипенко, Г. Волко-
вой, семьи Казанцевых и 

других ценителей красоты 
и любителей природы скуч-
ные газоны превратились в 
цветущие островки радости.

Совместная работа соз-
дала атмосферу домашне-
го любимого двора, который 
утром ухоженностью и раз-
ноцветьем поднимает на-
строение, а вечером умиро-
творяет.

Неформальное общение 

за чашкой чая состоялось 

у главного врача Областной 

больницы №3 Дмитрия 

Бойко с молодыми специа-

листами, которые недавно 

влились в коллектив                     

медработников. 

Непринуждённый разго-
вор был посвящён предна-
значению врача, важности 
наставничества. Коллеги 
говорили о работе, о пер-
вых впечатлениях начина-
ющих специалистов на но-
вом месте.

Дмитрий Бойко пожелал 
медикам удачи и отметил, 
что поддержка системы 
здравоохранения и меди-
цинских работников – в 
приоритете у региональных 
и городских властей.

– Очень рад, что специа-
листы приходят на работу 
в наши медучреждения – 
мы их всегда ждём. Прият-
но видеть, когда молодёжь, 
отучившись, возвращает-
ся домой, чтобы работать и 
приносить пользу людям. 
Радует, что появляются се-
мьи врачей. Надеюсь, что 
все молодые специалисты 
смогут реализоваться в вы-
бранной профессии. А мы 
сделаем всё возможное для 
создания благоприятных 
для вас условий, – поделил-
ся главврач.

Дмитрий Бойко с прису-
щей ему теплотой расска-
зал о своём опыте работы в 

РАСТИМ ДОСТОЙНУЮ СМЕНУ

Беседа со смыслом

медицине, щедро поделил-
ся советами, которые могут 
пригодиться им в трудные 
моменты профессионально-
го становления.

В ходе беседы также за-
тронули важные аспекты 
работы в больнице, вопро-
сы адаптации новых со-

трудников, перспективы 
их профессионального рос-
та, участия в проектной де-
ятельности и в различных 
профессиональных кон-
курсах.

Молодые доктора рас-
сказали, почему выбра-
ли для своего первого тру-

доустройства Тобольск, 
поделились своим опытом 
заключения договоров по 
целевому обучению.

Разговор получился чест-
ный и конструктивный.

— Такие встречи ста-
ли традиционными и, не-
сомненно, они позволяют 

молодым специалистам 
ближе познакомиться с ру-
ководством и коллегами, 
укрепить командный дух и 
в неформальной обстановке 
поделиться своим мнени-
ем, — подчеркнул Дмитрий 
Бойко.
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